

## ENSAYO

an 1944

# Una geografía sobre Chile

□ Vicente Pérez Rosales publicó, en 1857, y en francés, obra destinada a dar a conocer el país a los europeos.

□ En idioma castellano, hace muchos años que esta obra constituía una rareza.

"*Ensayo sobre Chile*", por Vicente Pérez Rosales. Ediciones de la Universidad de Chile, Santiago, 1966. 351 pp. Introducción y notas en Rolando Metnale Rojas.

Conocido fundamentalmente por sus ya clásicos *Recuerdos del pasado*, ese testimonio memorial de pionerescos y dramáticos acontecimientos de un Chile del siglo diecinueve, Vicente Pérez Rosales escribió también un detallado texto o manual sobre la geografía física y humana del país, con todas sus connotaciones políticas y económicas de la época; obra que "esté al alcance de los negociantes y emigrados y a quienes principalmente está destinada".

*Ensayo sobre Chile*, que se publicó en su edición original en Hamburgo, y en idioma francés, en 1857, cumplía para su autor un doble objetivo: un afán de hablar de las cosas patrias natales, en sus historias, geografías y costumbres, y una necesidad de llamar la atención del europeo sobre un Chile que apenas si conocían los oídas. Pérez Rosales (1807-1886) era por entonces cónsul en Hamburgo, "bonita, rica y libre ciudad atlántica", como la llama en sus *Recuerdos del pasado*, y cumplía misiones oficiales con miras a interesar a inmigrantes para colonizar las provincias sureñas de Chile.

No va a ser extraño que cumpliendo tales funciones comenzaran a llegarle "muchas cartas atormentándome con preguntas sobre Chile. ¿Qué es Chile?, se me decía en ellas. ¿Dónde está? ¿Qué clase de gobierno tiene? ¿Qué religión es la suya? ¿Qué productos naturales se encuentran en él? ¿Qué género de industria puede plantearse con provecho allí? ¿Qué clima tiene? ¿A qué clase de epidemias o de enfermedades está expuesto allí el extranjero? Este cúmulo de preguntas o averiguaciones dará origen al *Ensayo sobre Chile*, obra que escribí con los poquísimo datos que tenía a la mano en los momentos que me dejaron libres más quehaceres".

Los datos, en verdad, no son pocos, ni



Pérez Rosales, su "Ensayo sobre Chile" originalmente se publicó en Hamburgo.

poco voluminoso el libro también. El autor fundamentará sus relaciones geográficas del país con estadísticas, cuadros descriptivos y detalles aparentemente anecdóticos.

Vicente Pérez Rosales escribe su ensayo cuando Chile tenía una población de un millón y medio de habitantes, un puerto de Valparaíso activísimo con centenares de barcos saliendo cargados de productos nacionales, y una división territorial de quince provincias, de Atacama a la colonia de Magallanes.

Hablando del comercio de exportación, no deja de ser curioso las muchas vacas vivas, charqui, huesos de animales, que el país envolvía a otros mercados, además de palos de buques, jarrones, huevos de ga-

llina, aceite de ballena. Así sea también las casi tres mil docenas de pieles de chinchilla que fueron exportadas en 1855. Era, sin duda, la edad de oro de ese valorado animalito chileno que terminaría pronto con su extinción. Con razón nuestra Gabriela Mistral escribiría muchos años después su hermoso octavo de defensa de la chinchilla andina.

### Con sismos y risas

Para no alarmar a los europeos, potenciales colonizadores del territorio sur-austral, Pérez Rosales no hace mucha mención al fenómeno sísmico del país (aunque en otras páginas dirá que las casas, en las ciudades, son de un piso, por temor a los temblores de tierra); "no le confundimos una influencia tan poderosa sobre la perturbación del bienestar de los hombres como las que les atribuyen varios autores de viajes". Con cierto sentido del humor escribe que, en estos casos, "se retremecen las casas mal construidas, pero sin hacerlas caer, y una vez pasado el momento de la turbación, provocan una risa general, ocasionada por los episodios ridículos que un miedo instantáneo y subito produce entre los numerosos habitantes de una ciudad".

aquellos años del siglo diecinueve — 1857 —, no eran muchas las publicaciones que en el mismo país circulaban sobre las realidades geográficas de Chile (Claudio Gay estaba haciendo ya su trabajo, y después Amado Pissis también) y nadie en aquellas regiones del viejo mundo, "porque es necesario repetir hasta el cansancio que nuestro Chile es tan conocido de los europeos como lo son de nosotros los departamentos de la Lurta", dice el mismo Pérez Rosales.

*Ensayo sobre Chile* — ensayo — no tiene la gracia y el maravillamiento de los *Recuerdos del pasado*, pero si el afán de un contador de parra que testimonia una realidad de época y de geografía.

Jaime Quezada

## Una geografía sobre Chile [artículo] Jaime Quezada.

**AUTORÍA**

Quezada, Jaime, 1942-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1986

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una geografía sobre Chile [artículo] Jaime Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)